
ВЫХОДЗІЦЬ
АДЗІН РАЗ V ДВА ТЫДНІ

Як мы ўжо паведамлялі, 28-29 лю тага  ў  стал іцы  праходзіў 
першы Рэспубліканскі студэнцкі форум. Больш за 800 мала- 
дых дэлегатаў прадстаўлялі беларускія вну ўсіх формаў 
уласнасці

Прысутнасць на форуме прад- 
стаўнікоў усіх рэспубліканскіх 
міністэрстваў, Адміністрацыі прэ- 
зідэнта, Нацыянальнага сходу, Са- 
вета Міністраў, кіраўнікоў аблвы- 
канкамаў, вышэйшых навучаль- 
ных устаноў, прадстаўнікоў праф- 
саюзных і маладзёжных арганіза- 
цый дае ўсе падставы спадзявац- 
ца, што дыялог дэлегаваных на 
форум студэнтаў з дзяржаўнымі 
ўладамі атрымаўся надзвычай 
канструктыўным і плённым.

У сваіх выступлениях дэлега- 
ты ўзнімалі такія балючыя для сту- 
дэнцтва праблемы, як павышэнне 
якасці навучання і рэфармаванне 
вышэйшай школы краіны (укара- 
ненне новых формаў навучання,

магчымасць свабоднага выбару 
вучэбных дысцыплін, інфармацый- 
нае забеспячэнне навучальнага 
працэсу, пераход на двухузроўне- 
вую мадэль вышэйшай адукацыі, 
дзесяцібальную сістэму ацэнкі ве- 
даў). Амаль 70% дэлегатаў хва- 
лявалі пытанні размеркавання і 
працаўладкавання выпускнікоў 
вну. Студэнтаў жа прыватных на- 
вучальных устаноў і студэнтаў, які 
самі аплачваюць сваю адукацыю, 
вельмі непакоіць праблема заха- 
вання даступнасці адукацыі. Яны 
выказалі свае прапановы наконт 
увядзення гібкай сістэмы льгот 
пры аплаце навучання, пераводу
з платнай на бюджэтную форму 
навучання і г.д.

На форуме прыняты шэраг важ
ных для сістэмы вышэйшай адука- 
цыі ў краіне дакументаў. Зварот 
дэлегатаў форуму да дзяржаўных 
уладаў і студэнцкага грамадства 
адлюстраваў самыя актуальныя 
праблемы нашай моладзі, якая на- 
вучаецца, іх сацыяльнай абароны і

Р эслз/бл ік о н скіф орум  студэнтаО
Па выніках работы секцый так

сама былі прыняты канкрэтныя 
рэкамендацыі і прапановы для 
дзяржаўных органаў улады. Мно- 
гія меркаванні студэнтаў пра тую 
ці іншую праблему навучання, па

несці да сваіх калег асабістыя мер- 
каванні аб маладзёжных прабле- 
мах. Да прыкладу, студэнт ФФБД 
Аляксандр Бабко ў сваім выступ- 
ленні ўзнімаў пытанні стьіпенды- 
яльнага забеспячэння, эфектыў-ці іншую праблему навучання, па яльнага забеспячэння, эс

Абмяркавалі найоолып балючыя пытанні
перспектыу рэалізацыі патэнцыялу 
інтэлектуалаў Другі дакумент -  Па- 
лажэнне аб Рэспубліканскім сту- 
дэнцкім савеце, які ўзначапіць сту- 
дэнцкія органы самакіравання і буд- 
зе мець прыкладна тыя ж паўна- 
моцтвы, што і Рэспубліканскі савет 
рэктараў, а значыць зможа рэаль- 
на ўдзельнічаць у абмеркаванні і 
планаванні будучыні вышэйшай 
школы, агучваць меркаванні сту- 
дэнцкай моладзі і абараняць на дзяр- 
жаўным ўзроўні яе інтарэсы.

водгуках выкладчыкау і кіраунікоу 
вну, мелі рэальную выснову і былі 
накіраваны на павышэнне якасці 
адукацыйнага працэсу.

На першым Рэспубліканскім 
студэнцкім форуме прысутнічала і 
прадстаўнічая дэлегацыя нашага 
універсітэта на чале з прарэкта- 
рам па навучальнай рабоце Г.А.- 
Каралёнкам і старшынёй пярвічнай 
прафсаюзнай арганізацыі студэн- 
таў М.Барэйшам. Студэнты усіх 
факультэтаў мелі магчымасць да-

насць студэнцкага самакіравання
і льгаціраванне навучання студэн- 
таў-платнікаў.

У апошні дзень форуму, на зак- 
лючным яго пасяджэнні выступіў 
старшыня Рэспубліканскага саве* 
та рэктараў рэспублікі, рэктар на
шага універсітэта У.Н.Шымаў, які 
адказаў на шматлікія пытанні дэ- 
легатаў аб сучасным стане і перс- 
пектывах развіцця вышэйшай шко
лы, эканомікі рэспублікі.

Наш кар.
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л  По инициативе ректора нашего универси-
Д И А Л О Г И  т е т а > доктора экономических наук Владими- 

ра Николаевича Шимова состоялась встре
ча со студентами одного из престижных ф акультетов вуза
-  финансов и банковского дела. Последние годы э т о т  фа
к у л ь т е т  пользуется у  абитуриентов особым вниманием и 
стабильно имеет высокий проходной балл конкурса. Зако
номерно, ч то  и студенты , изначально обладая хорошим по
тенциалом, в дальнейшем проявляют себя как неординар
ные личности. Только за текущ ий учебный год студ ен ты  
ФФБД в абсолютном большинстве стали номинантами пре
стижны х республиканских научных конкурсов. С такой  эли
тарной аудиторией всегда интересно пообщаться и узнать, 
какими проблемами сегодня ж ивет студенческая среда.

В начале своего выступления 
профессор В.Н.Шимов кратко ос
тановился на особенностях разви
тия высшей школы как у нас в рес 
публике, так и в Европе. Универ
ситетское образование, как и на
ука, по своей сути интернацио
нально. С давних времен знания, 
несмотря на свою национальную 
принадлежность, можно было по
лучить в любом университете Ев
ропы. Сегодня эта система еще 
больше упростилась после приема 
так называемой “Болонской декла
рации”, к которой Беларусь присо
единилась в октябре 2002 года. Со
здание единого образовательного 
пространства дает возможность 
студентам получать знания в лю
бом европейском университете, а 
также взаимное признание дипло
мов при наличии межгосудар
ственного соглащения. Для Бела
руси вхождение в “болонский про
цесс” потребовало также перехо
да высшей школы на двухступен
чатую систему образования. Эта 
проблема сегодня у нас в респуб
лике весьма злободневна и тре
бует реформирования не только 
высшей, но и средней школы. Пос
ле принятия Национальным собра
нием “Закона о высшем образова
нии в РБ" станут реальными сроки 
перехода на новую систему под
готовки специалистов. Пока мне
ния о преимуществах той или иной 
формы имеют дискуссионный ха
рактер.

Реформа высшей школы пре
следует, безусловно, благую цель
-  повышение качества образова
ния. Именно массовый переход 
вузов на подготовку магистров, 
позволит готовить специалистов 
для всех отраслей иного качества.
Стране не нужны в таком количе
стве как сегодня выпускники выс
ших учебных заведений, а вот не
хватка специалистов с углублен
ными, фундаментальными знани
ями в определенной области для 
научной и руководящей деятель
ности весьма существенна. По 
мнению Владимира Николаевича, 
с переходом университета на дву-

тельная модель для нашего обще
ства. Хотя эта мысль подспудно 
витает в молодежной среде, как 
показал анализ части заданных 
студентами ФФБД вопросов руко
водству университета. Ведь не 
секрет, что иные студенты, 
пользуясь международными про
граммами обмена, выехав за ру
беж на так называемые стажиров
ки, назад не возвращаются. Вку
сив западной жизни, а вернее вы
соких заработков, многие учебу

верситете принято новое положе
ние о порядке предоставления 
льгот студентам, где четко обозна
чено по каким критериям студент- 
“платник ” может рассчитывать на 
снижение платы за обучение или 
полного от нее освобождения. Еже
годно, по подсчетам планово-фи
нансового управления вуза, уни
верситет теряет от предоставле
ния льгот студентам 150-180 тыс 
у.е. Сумма внушительная, если 
учесть, что далеко не все пробле-

пройти определенный отрезок вре
мени. Чтобы как-то стимулировать 
этот интерес и гарантированно по
полнить кадровый потенциал на 
ближайшие годы, университет ре
шил помочь молодежи на льготных 
условиях решить свои жилищные 
проблемы.

Бытовые вопросы -  еще одна 
грань отношений руководства 
вуза с контингентом обучающих
ся. И хотя в нашем университете 
100% желающих имеют свое мес-

Полученные знания — на благо страны

хуровневую систему, подготовка 
специалистов обретет новое ка
чество, нагрузка на преподавате
лей выпускающих кафедр замет
но снизится и магистерский уро
вень получит более качественное 
методическое обеспечение.

Возвращаясь к вопросу о еди
ном образовательном простран
стве, можно с уверенностью ска
зать, что белорусская молодежь 
вполне готова конкурировать со 
своими сверстниками из-за рубе
жа по качеству и уровню знаний. 
Все наши студенты, обучаясь по 
международным программам об
мена в западноевропейских уни
верситетах, имеют весьма высо
кие оценки знаний и по рейтингам 
идут в числе лучших студентов 
вуза. Наша система высшего об
разования ничуть не хуже запад
ной, но, учитывая высокое разви
тие экономики стран капиталисти
ческого мира, где уровень жизни 
выше, чем у нас, мы рискуем не 
только в дальнейшем отстать от 
мировых тенденций высшей шко
лы, но и потерять часть своей ин
теллектуальной элиты. Знания на 
экспорт -  совсем не привлека-

оставляют на “потом или же во
обще отказываются от своего 
дальнейшего образования. А ведь 
деньги за их знания чаще всего 
заплачены государством.

Вопросы студентов касались 
как материальной стороны обуче
ния (почему “платникам” прожива
ние в общежитии обходится доро
же чем “бюджетникам”, почему эта 
же категория студентов лишена за 
свои успехи материальных стиму
лов?), так и непосредственно учеб
ного процесса (объективность 
оценок преподавателей, досроч
ная сдача сессии, прохождение 
практики, переводы с других ву
зов и с разных форм обучения).
В.Н.Шимов доходчиво ответил на 
все поставленные вопросы и оп
ровергнул бытующее мнение, что 
платная форма обучения как-то 
материально ущемлена. Только на 
факультете ФФБД студенты-“плат- 
ники” за высокие показатели в 
учебе и научной деятельности 
были поощрены в прошлом учеб
ном году на сумму 187 тыс. руб
лей. Всего же в университете на 
эти цели было потрачено более 50 
млн. руб. В нынешнем году в уни
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шем развитии науки, перспекти
вах университета. Отвечая на 
этот блок вопросов, ректор при
звал молодежь самим думать о бу
дущем страны, не надеяться на 
помощь извне, а активно направ
лять свои знания на решения эко
номических проблем общества. 
Тревожит руководство универси
тета и несколько пассивное отно
шение молодого поколения к науч
ной деятельности. Конкурс в ас
пирантуру существует, а вот про
цент защиты диссертаций после ее 
окончания весьма удручающий -  
8-9%. В тоже время как флагман 
науки и образования России МГУ 
смог довести этот показатель до 
40%. Мотивация занятий наукой и 
педагогической деятельностью в 
стенах родного университета дол
жна быть осознанной и целенап
равленной. Ректорат со своей сто
роны материально стимулирует 
этот процесс и делает немало, 
чтобы привлечь к научной работе 
лучших выпускников вуза. Понят
но, что уровень зарплаты начина
ющих педагогов оставляет желать 
лучшего, но чтобы достичь опре
деленных высот и благ, должен

то в общежитиях, процент недо
вольных всегда найдется. Кому- 
то не хватает квадратных метров 
проживания, электрочайников или 
персональных компьютеров, а то 
и комфортных кроватей. Безус
ловно, за вкусами и требования
ми молодых, энергичных жильцов 
администрации поспеть сложно. 
Но те условия, комфорт и быт, ко
торые характерны для семи обще
житий вуза, далеко не норма для 
многих студенческих общежитий 
белорусской столицы. В нынешнем 
учебном году капитально отремон
тировано общежитие №8 по ули
це Карбышева, готовится проект 
реконструкции общежития №1 по 
ул.Бобруйской, затем черед при
дет общ. №2 студ город ка. Так что 
со временем все общежития уни
верситета, по заверениям главы 
вуза, приобретут едва ли не евро
пейский стандарт. А учитывая бли
жайшее уменьшение количества 
студентов, в силу объективных 
демографических причин, сани
тарные нормы проживания будут 
соблюдаться неукоснительно.

Как показал обмен мнений сту
дентов и руководителя вуза и фа
культета, нашу молодежь интере
сует как уровень стандартов по
лучаемого образования, междуна
родные связи, так и дух корпора
тивности. Почему до сих пор в 
БГЭУ нет своего клуба выпускни
ков. Ведь эта особенность отли
чает наиболее престижные учеб
ные заведения мира. По завере
нию ректора вопрос этот прора
батывается не один год, но в силу 
юридических особенностей регис
трации, до сих пор не решен. В са
мое ближайшее время ассоциация 
выпускников БГЭУ не только спло
тит верных духу альма-матер, но 
и позволит решить некоторые воп
росы попечительства.

Общение молодежи с руковод
ством вуза показало, что этот ди
алог взаимоинтересен, необходим 
и динамичен.

А.Петрова.
Фото А.Войтова.



Говорят, представление о человеке проще всего состав
л я т ь , глядя на т о , ч т о  его окружает. Кабинет декана фа
кул ьтета  менеджмента поражает здоровым минимализмом 
и необъяснимым ую то м  Востока. Декан э то го  ф акультета  
-  Валентина Александровна Симхович. Женщина-декан в эко
номическом университете  -  явление достаточно редкое и 
необычное. А карьерный р о с т  э то го  человека вообще пора
жает воображение: кандидат филологических наук, препо
даватель английского языка, заместитель заведующего ка
федрой иностранных языков N91, и вдруг -  декан ф акульте
т а  менеджмента. Но даже самому скептически настроен
ному и критичному понятно, ч то  за эти м  “вдруг”  с т о я т  
дни, месяцы, годы кропотливого и напряжённого труда ми
лой и хрупкой с виду женщины.

О докторской диссертации В.А.
Симхович много говорили специа
листы, писали газеты. Общеприня
то, что мы, европейцы, по своему 
мировосприятию, менталитету, по
ведению, отличаемся от восточных 
народов. Далёкая Япония поража
ет нас своей таинственностью, пле
няет воображение “экономически
ми чудесами” и по-прежнему оста
ётся неразгаданной загадкой. Сла
вянский взгляд на японскую систе
му управления представлен в на
учной работе декана факультета 
менеджмента, доктора социологии 
ВАСимхович. В своём увлечении 
японской жизнью и японской эконо
микой сама Валентина Александ
ровна не видит ничего необычного:

-  Как преподавателю английс
кого языка, мне приходилось вес
ти занятия по курсу менеджмента 
на английском. На занятиях речь 
шла и о японских методах управ
ления. По Японии у нас был, как 
сейчас принято говорить, целый 
модуль. Потом в Internet я нашла 
объявление о конкурсе грантов, 
который проводил Японский ин
ститут международных отноше
ний в Токио. По условиям конкур
са необходимо было подготовить 
научную статью и проект будуще
го исследования, получить реко
мендательное письмо от руковод
ства вуза. Видимо, мой проект за
интересовал организаторов кон
курса, так как меня пригласили на 
полугодовую научную стажиров
ку в Японию. Стажировка была 
очень плодотворной, так как Япон
ский институт международных 
отношений практикует обсужде
ние всех этапов работы, всех ас
пектов и направлений -  полити
ческих, экономических, социологи
ческих. Каждую неделю проходи
ли мини-презентации отдельных 
частей. Затем была окончатель
ная, главная презентация, прохо
дившая в торжественной обста
новке в присутствии высокопос
тавленных гостей.

-  Но ведь э т о  была рабо
т а  на конкурс грантов...

-  Вернувшись домой, я не хо
тела оставлять начатую работу, 
жаль было интересной информа
ции, которая могла бы стать вос
требованной. Моя работа получи
ла форму монографии, которую 
впоследствии Японский институт 
международных отношений опуб
ликовал под названием “Японский 
подход к бизнесу: система управ
ления и корпоративный человек”.
Это работа о феномене корпора
тивного человека. Отличительная 
черта такого человека в том, что 
личные интересы у него совпада
ют с интересами группы. О япон
цах говорят, что они умирают от 
работы. И там подыскивают не

-  Как бы вы могли объяс
н и ть  интерес японцев к  своей 
р а б о т е ? Ведь у  них должно  
б ы т ь  е сть  свои исследования 
по корпоративн ости .

-  Как говориться, “лицом к 
лицу лица не увидать”. Для них был 
достаточно необычным взгляд 
стороннего человека, попытка че
ловека другой культурной тради
ции заглянуть в их мир, понять их

факультета, а моя задача -  стра
тегия развития факультета. Мы 
хотим стать первыми не только 
по телефонному справочнику 
БГЭУ, престиж факультета долж
ны создавать и преподаватели и, 
конечно же, студенты. Моя задача
-  объединить усилия всех сотруд
ников, чтобы создать команду со 
своим корпоративным духом.

-  Не последню ю  роль в

тодах кото- ж
рой сегодня ли чн о сть
МНОГО СПО- -----------------------------------
рят. Радует то, что студенты у нас 
активные, не стесняются прихо
дить в деканат со своими пробле
мами и инициативами.

-  Как можно под нять  пре
с т и ж  ф а ку л ь те та  в с туд е н 
ческих кругах?

-  Мне хочется, чтобы студен-

Легко ли быть деканом?

человека для работы, а работу для 
человека. Японец чувствует себя 
частью целого, и он может быть 
абсолютно уверен, что это целое 
позаботится о нём. Так, японские 
менеджеры раньше других осозна
ли социальную ответственность 
бизнеса, в 1933 году (на десять лет 
раньше американцев) «бог» японс
ких менеджеров Мацусита опубли
ковал семь принципов управления, 
декларирующие основные ценнос
ти, которые провозглашены фило
софией японского менеджмента. 
На постсоветском пространстве 
сейчас очень модно говорить о 
философии фирмы. Многие фирмы 
пытаются создать нечто подобное 
на нашей почве, получается это 
далеко не у всех. Но некоторые ком
пании строго следуют выбранному 
курсу, например, Dainova. Так что 
исследование корпоративных от
ношений достаточно актуально для 
нас, белорусов. Моя работа была 
написана на стыке нескольких наук 
-  экономики, социологии, психоло
гии, управления, что сначала от
метили японцы в своей рецензии 
на работу. Посоветовавшись с со
циологами, я пришла к выводу, что 
это исследование можно дорабо
тать именно в русле социологии, 
выстроить в систему подготов
ленные на японском материале 
наработки. Поскольку в БГЭУ нет 
докторантуры по социологии, я по
ступила в докторантуру БГУ, а че
рез год и пять месяцев защитила 
докторскую диссертацию.

менталитет. Ведь то, что японцам 
кажется обычным и обыденным, кч 
чему они привыкли, как к неотъем
лемой части своей жизни, замет
нее всего именно тому, кто живет 
в другом обществе. А интерес к 
этой работе у них не угасает. Сей
час вот мне прислали из Японии 
первый-второй номера журнала 
“РНР Business Review” за 2004 год, 
где опубликована моя статья в 
переводе на японский язык. Да и 
те, кто знаком с моей докторской 
диссертацией, говорят, что рабо
та вызывает интерес здесь, у нас.

-  Научная деятельность  -  
неотъемлемая часть деятель
но сти  любого преподавателя. 
Но ведь управлять целым фа
кул ь те то м  дано не каждому...

-  Предложение возглавить 
факультет менеджмента было для 
меня неожиданностью. Конечно, 
приятно, что руководство универ
ситета доверило мне такой боль
шой коллектив. Надеюсь, я смогу 
оправдать это доверие. В начале 
работы помогали советами опыт
ные деканы, да и все структурные 
подразделения, за что я им очень 
благодарна. Мне как декану очень 
повезло: коллективы всех кафедр 
нашего факультета хорошо слажен
ны, активны и способны много и 
плодотворно работать, так как это 
коллективы действительно высо
коквалифицированных специалис
тов. В деканате мне помогают за
местители, методисты, которые 
продумывают тактику развития

Заочники сдали ГЭКи
Успешно пройдены студентами 6 курса заочной формы обучения нашего университета государственные 

экзамены или просто ГЭКи. На факультете маркетинга выпускникам, полностью выполнившим учебный план, 
сдавшим 75% курсовых экзаменов на “отлично”, а остальные на “хорошо”, госэкзамен и дипломную работу 
защитившим также на “отлично", присвоена квалификация “маркетолог-экономист” по специальности “марке- 
тинг”, выдан диплом с отличием и присвоена академическая степень бакалавра. Таких студентов на ФМк 5 из 
100 сдававших. Вот они: Ф.Александрова, Е.Голуб, А.Кпапкова, Е.Мартынович, Д.Остапенко. Два человека 
решили просто не являться на госэкзамен и защиту диплома, даже не предоставив оправдательный документ 
своего отсутствия, за что были отчислены из числа студентов. Хороший “подарок” к женскому празднику 
преподнесла сама себе представительница слабого пола в виде отчисления, не сдав госэкзамен по специаль
ности.

Для наглядного сравнения успеваемости двух разных коллективов, приведем несколько цифр экзамена
ционных результатов на факультете финансов и банковского дела. По специальности “Финансы и кредит” 
сдали госэкзамены и получили диплом 314 человек, из которых два диплома оказались “красными”. Конечно, 
результаты ФФБД по сравнению с ФМк не впечатляют, но, несомненно, радует и то обстоятельство, что у 
“банкиров” не было неявок на госэкзамен или защиту дипломной работы без веской причины. Будем надеять
ся, что желающих получать документальное подтверждение своей профпригодности меньше не станет, ведь 
дипломированные специалисты в экономической сфере востребованы обществом всегда.

Наш корр.

э т о й  корпоративн ости  игра
е т  мировосприятие, ментали
т е т .  Подойдёт ли нам, бело
русам, т о ,  ч т о  прижилось и 
с о с т а в л я е т  основу ж изни  
японцев?

-  Секрет успехов японцев -  в 
поиске гармонии, в обращении к 
своим истокам. У нас почему-то 
забывают о своих корнях. А ведь 
этот самый группизм есть у нас, 
белорусов. Вспомнить хотя бы о 
белорусской талаке, которая до 
сих пор существует в нашей де
ревне. Талака объединяет людей, 
прививает чувство единства. Так 
почему бы не помнить об этом? 
Как это ни банально прозвучит, 
счастье -  это когда утром с удо
вольствием идешь на работу, а 
вечером с удовольствием воз
вращаешься домой. А удоволь
ствие от работы может быть толь
ко тогда, когда руководство дума
ет о своем персонале, заботится 
о нём. Яркая иллюстрация: у аме
риканцев “босс" -  означает “на
чальник”, а у японцев и у нас су
ществует слово “мастер”, что зна
чит “руководитель, старший това
рищ". Так что язык может помогать 
в понимании некоторых моментов 
устройства общества.

-  Ч то  конкретно созд ает  
корпоративный дух?

-  Совместная заинтересован
ность, общие цели, стремления. 
Кроме того, неформальное обще
ние. Вот совсем недавно на дне 
здоровья БГЭУ принимала учас
тие почти половина штатных со
трудников факультета. Наши со
трудники даже призовые места в 
лыжной гонке заняли. Да и я сама 
много лет не стояла на лыжах, но 
чтобы быть вместе со своими, 
вышла на лыжню. Ведь именно в 
таком неформальном общении 
можно разглядеть сотрудника, 
увидеть скрытые качества, оце
нить личность.

-  Д екану п р и х о д и тс я  об
щ а ть с я  и со с туд е н та м и . А 
ф а к у л ь т е т  м енедж м ента  
один из самых многочислен
ных...

-  Действительно, на нашем 
факультете более двух тысяч сту
дентов. Студент сегодня несколь
ко иной, чем был пять-десять лет 
назад. Что касается знаний, то их 
у студентов намного больше в 
сфере, скажем, высоких техноло
гий. Иногда они могут знать и 
уметь больше преподавателя, по
этому преподавателям приходит
ся постоянно самосовершенство
ваться. Но с другой стороны, об
щей культурной базы нашим сту
дентам сегодня явно не хватает. 
Поэтому-то и должна в развитии 
и воспитании молодого поколения 
присутствовать идеология, о ме

там было интересно учиться, как 
в своё время было интересно мне, 
чтобы у них была гордость за свой 
факультет и университет в целом. 
Не последнюю роль в поднятии 
престижа играет дальнейшая судь
ба выпускников. Трудно сказать, 
что абсолютно все выпускники 
нашего факультета востребованы, 
но ведь будучи студентами, не все 
достаточно серьезно относились 
к учебе. Мы постоянно анализиру
ем ниши на рынке труда, в соот
ветствии с этим появляются но
вые специальности. Как свиде
тельствуют проходные баллы 
вступительных экзаменов про
шлого года, интерес к нашим спе
циальностям достаточно высок.

-  Чем, на ваш взгляд, о тл и 
чается положение декана-жен- 
щ ины о т  положения декана- 
мужчины?

-  Даже не знаю, есть ли какие- 
нибудь резкие отличия. Может 
быть, руководство относится бо
лее бережно, уважительно. У меня 
сложились хорошие отношения с 
другими деканами, к их советам я 
нередко прибегаю и сейчас. Вос
приятие студентов сейчас доста
точно объективно, их не удивля
ет, что декан -  женщина. Но в лю
бом случае, женщина-декан может 
работать также много, как и муж
чина. Я льщу себе надеждой, что 
могу и умею работать. У меня по
стоянно возникают какие-то 
идеи, которые хочется реализо
вать: например, хочу написать как 
ученый новую монографию, полу
чить звание профессора. Так что 
активностью и деятельностью моя 
жизнь насыщена, это точно.

-  Но э т о  не м еш ает вам  
б ы т ь  женственной...

-  Женское начало сохраняется 
под любой личиной. Всегда приятно 
осознавать, что выглядишь хорошо. 
Да и посмотрите на женщин нашего 
университета: им удаётся и всегда 
замечательно выглядеть, и зани
маться своей работой. Так что надо 
всё успевать. По крайней мере, не 
жаловаться мужчинам на нехват
ку времени. Ведь с женским-то чу
тьём всё можно так повернуть, что 
мужчина сам всё сделает.

-  Как вам удаётся успевать  
р у ко в о д и ть  ф а ку л ь те то м  и 
б ы т ь  женой, матерью?

-  Мне очень повезло, потому 
что мои домашние меня понима
ют. У нас в семье уважают инте
ресы друг друга, с пониманием 
относятся к тому, что работа мо
жет требовать больше времени, 
чем занимает рабочий день. Они 
видят, что в своей работе я реа
лизую себя, и всячески мне помо
гают Так что во многом своей ка
рьерой я обязана своим родным.

Н.Морнева.

/Г Создадим свой герб и флаг Л
Объявляется конкурс среди сотрудников и студентов  

БГЭУ на создание эскизов символики университета: гер
ба и флага Белорусского государственного экономичес
кого университета, а такж е эмблем ф акультетов на
шего вуза. Критериями оценки эскизов являю тся:

• художественность исполнения;
• отражение экономической направленности учебного процесса
университета;
• узнаваемость университета на внешнем уровне;
• патриотичность.
Эскизы можно подавать в студенческий клуб БГЭУ (каб. № 2 2-го 

уч. корпуса) с 10°° до 1730 до 20 апреля 2004 года. Справки по тел. 209- 
^ 7 9-13, 230-27-83.________ _____________________________________
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i /З  S-e марта у  нас в стране считается  поистине всена-О 6 МйрТй ВСвНйрОДНЫИ ПРАЗДНИК* родным праздником. Он олицетворяет не только приход 
весны в наши края, но и видимый расцвет лучшей половины человечества.

Мы о т  все души поздравляем всех женщин БГЭУ-  юных, обаятельных студенток, милых, привлекательных и добрых 
профессоров и доцентов. П усть  их улыбки, горячие сердца всегда вдохновляют наших мужчин на подвиги - рыцарские и 
профессиональные. Ведь согласитесь, без женщин жизнь была б неинтересной.

Счастья Вам и любви, милые создания природы!

Женя Гахович в июне 1941 года 
окончила 9-ю минскую среднюю 
школу им. 17-го партсъезда. Свой 
рассвет десятиклассники встреча
ли с первыми отголосками начав
шейся войны. Многие одноклассни
ки Жени вскоре ушли на восток вме
сте с отступающими войсками или 
стали в ряды действующей армии. 
А жители оккупированного Минска, 
особенно молодежь, не сидела сло
жа руки, ожидая прихода освободи
телей с Востока. Для участия в пра
ведной борьбе против фашистов 
искали разные пути. Евгения актив
но пыталась связаться с городским 
подпольем, выполняла разовые по
ручения, а с начала 1943 года ста
ла связной спецотряда КГБ “Сосе
ди”, который осуществлял свои ак
ции и занимался сбором разведдан
ных на территории Минской облас
ти. В декабре этого же года пришло 
известие с фронта о гибели отца. 
Девушка стала мстить врагу более 
осознанно и ожесточенно. Немцы 
довольно быстро находили актив
ных подпольщиков и благодаря пре
дателям, арестовывали их. По од
ному из таких доносов Женя Гахо
вич была брошена в тюрьму. После 
допросов ее отправили в концла
герь по улице Широкой, откуда путь 
вел либо в рабство в Германию, 
либо в другой концлагерь -  “Трос- 
тенец”, печи которого ежедневно

У войны не женское miiio
поглощали неугодных врагу граждан 
оккупированной Беларуси.

Если можно так сказать, Жене 
повезло, ее не сожгли заживо, а, 
учитывая молодой возраст и здоро
вье, отправили в рабство на катор
жные работы. Долгие годы мать Ев
гении хранила письма дочери из ла
геря на Широкой, которые ей уда
валось передавать с вольнонаем
ными работниками. В одном из них 
в апреле 1944 года она пишет: "До
рогая мамочка! Сердечно благода
рю тебя за передачи. Чувствую себя 
неплохо. В лагере целый день на 
дворе. У меня здесь много друзей, 
так что в трудную минуту помогут. 
Сегодня, наверное, нас отправят. Не 
беспокойся. Береги себя, при пер
вой возможности сообщу про себя. 
Привет всем”. Весной 44-го она ока
залась на территории оккупирован
ной Франции, где велось строитель
ство оборонительных сооружений 
на побережье в ожидании десанта 
войск коалиции из Америки и Анг
лии. Но война уже была на исходе, 
да и французы помогали пригнан
ным иноземцам, прятали их по сво
им домам или отправляли подаль
ше в сельскую местность. До при
хода союзных войск Женя работа
ла с другими пленными на одной из

ферм. После мая 1945 года из 
страны сразу не уехала, а еще два 
года (1946-1947гг.) работала в Ген
консульстве СССР в Париже.

В 1950 году, после возвращения 
из Франции, пошла работать в 
БГИНХ, откуда и ушла на заслужен
ную пенсию. Сегодня Евгения Лео
нидовна, несмотря на зрелый воз
раст, ведет активный образ жизни, 
постоянно общается с молодежью. 
Она занимается общественной ра
ботой в Заводском совете ветера-

Чувства чести и долга!
В музее нашего университета 

наряду с письмами из лагеря хра
нится комсомольский билет Евгении 
Гахович, который все военные годы 
был надежно спрятан в тайнике в 
доме матери. Он очень дорог вете
рану войны, как память о юности, 
школьных годах, одноклассниках, 
так и не вернувшихся с войны. Ев
гения Леонидовна, встречаясь с 
молодежью, старается имг передать 
именно гордость за эти славные

ПОБЕДЫ
востоять западным соблазнам. Мо
лодежи, студенчеству, как никому 
иному, это сегодня необходимо по
нять и принять как должное.

Е.Л.Гахович, за свой скромный

Человеческий потенциал в 
Беларуси развивается 

успешно
24 февраля в Белорусском государственном экономичес

ком университете состоялась презентация Национально
го о тч е та  о человеческом развитии под названием “ Чело
веческий потенциал Беларуси: экономические вызовы и со
циальные о т в е т ы ”  для слушателей и м агистрантов Выс
шей школы управления и бизнеса. Об отличительны х осо
бенностях отчета , подготовленного Программой развития  
ООН совместно с Научно-исследовательским экономичес
ким и н с т и т у т о м  М инистерства экономики Беларуси, до
вольно подробно изложили в своих докладах представите
ли авторского коллектива.

От имени БГЭУ и авторского коллектива с приветственным словом к 
участникам программы обратился ректор университета, доктор экономи
ческих наук, профессор В.Н.Шимов. В своем выступлении Владимир Ни
колаевич отметил, что разработка отчетов под эгидой Программы разви
тия ООН в Беларуси -  уже сложившаяся годами практика. Настоящий от
чет подготовлен спустя три года после выхода в свет предыдущего “Бела
русь: выбор пути” и представляет собой анализ политического и социаль
но-экономического развития страны, отражает взаимосвязь глобализации 
и геополитического потенциала современного общества. Вместе с тем лей
тмотивом и0тчета-2003и, пронизывающим все без исключения разделы, 
является проблема развития человеческого потенциала как главного ре
сурса республики. По мнению профессора В.Н.Шимова, в отчете эксперты 
попытались наиболее эффективно показать тот срез проблем, где челове
ческое развитие в Беларуси еще далеко от совершенства и в которых пра
вительство должно предпринять срочные и целенаправленные меры.

От имени ПРООН отчет представил исполняющий обязанности пред
ставителя ООН в Беларуси Кевин Мак-Грет, который выразил признатель
ность профессору В.Н.Шимову и декану С.Ю.Кричевскому за инициативу 
по организации презентации одного из самых крупных научных проектов, 
создание которых поддерживает ПРООН. “Несмотря на то, что я работаю в 
Беларуси в течение небольшого срока, у меня, тем не менее, было доста
точно времени, чтобы получить весьма позитивное впечатление о потен
циале страны и особенно ее граждан, -  отметил г-н Мак-Грет. -  И мне при
ятно, что отчет предоставляет убедительные доводы в этой связи". Пред
ставитель ООН в Беларуси обратил особое внимание на то, что индекс 
развития человеческого потенциала в республике впервые с 1990 года 
превысил отметку в 0,800, что позволило нашей стране войти в группу 
государств с высоким ИРЧП и подняться на 53-ю строчку мирового рейтин
га среди 175 стран.

От коллектива авторов выступили и национальный координатор по 
подготовке отчета, директор НИЭИ Министерства экономики С.С.Полоник, 
руководитель отдела программ ПРООН В.М.Сталыго, руководитель проек
та Ю.Г.Кожуро, председатель консультативного совета по подготовке отче
та, директор аналитического центра “Стратегия” Л.Ф.Заико, а также про
ректор БГЭУ И.В.Новикова. Как показало содержание докладов предста
вителей авторского коллектива, в отчете большое внимание уделено ана
лизу состояния экономики Беларуси, определению главных проблем эко
номического развития, выявлению причин, их порождающих, и обоснова
нию путей и способов их преодоления. Среди барьеров на пути человечес
кого развития, требующих оперативного и адекватного реагирования, были 
отмечены и недостаточное развитие здравоохранения, образования, на
циональной культуры, также не исчезли в республике и проблемы экологи
ческого характера и др.

Наш корр.

5 сакавіка 2004 года

нов, в нашем клубе “Экономист" при 
БГЭУ, встречается со школьниками 
и студентами, рассказывает им о сво
ей боевой молодости, патриотичес
ких чувствах к своей Родине. К ней 
очень подходят слова нашего “завод- 
чанина”, поэта Ивана Бурсова:

Ведь усталость не старость, 
нам до старости долго,
С нами юность и ярость,

Наш у н и в е р с и т е т  не 
с тр а д а е т  о т  н е д о ста тка  
юношей, но все же прекрас
ные девушки им ею т значи
тельное преимущество. По
это м у  и праздник 8 Марта 
для них особенный. Решив 
найти  девичий коллектив с 
наименьшим количеством  
представителей сильного  
пола, я направляюсь в груп
пу  УТ-2 ч е тв е р то го  курса 
учетно-экономического фа
кул ь те та  как в образцово- 
показательную , о твечаю 
щую самым высоким требо
ваниям образовательного  
процесса.

Группа УТ-2 не только самая 
лучшая на факультете по успевае
мости, но и одна из самых дружных. 
Сближает ребят как учеба, так и то, 
что каждый из них яркая, индиви
дуальная личность. Чтобы студен
ческая жизнь была интересней и 
разнообразнее, общие проблемы 
решают сообща. С улыбкой вспоми
наются потом экзаменационные 
сессии, где приходится “брать штур
мом” неприступных преподавате
лей. И с этим они справляются на 
все сто. Особенно если в группе 
большинство девчонок. Но резуль
тат -  не только заслуга девчоночь
их улыбок. Со слов самих препода
вателей, группа УТ-2 выделяется 
среди своих сверстников высокой 
посещаемостью, инициативностью, 
активностью и серьезностью. Да и 
как иначе. Тот, кто выбрал для себя 
такую специальность, уж точно не 
витает в облаках. Ведь каждый из 
них поступал в университет осоз
нанно и основательно все обдумав.

годы, добрые комсомольские тради
ции и отношения, согревающие ее 
на чужбине, чувство единения и 
братства в трудную минуту, которые 
ей дороги и непременно ассоцииру
ются с родиной, народом, страной. 
Патриотизм, вот что, по мнению 
старшего поколения, должно связы
вать нас единой нитью, питать энер
гией в трудных ситуациях и проти-

Ш
вклад в Победу над фашизмом на
граждена орденом Отечественной 
войныJI степени, знаком “Ветеран 
Великой Отечественной войны” и 
медалями.

А.Петрова. 
На снимке: ветеран войны и 

труда Е.Л.Гахович со студента
ми БГЭУ в музее вуза. 

Фото А.Войтова.

Праздник на все сто/
Есть в фуппе и свои лидеры - это 

староста и отличница Дарья Иокша, 
ответственная, отзывчивая и общи
тельная девушка. Дарья старается 
со всеми найти общий язык, в нуж
ную минуту поддержать, помогает 
почувствовать себя неразрывной 
частью одного целого -  студенчес
кой фуппы. Ни одно из университет
ских мероприятий не обходится без 
Татьяны Шумской, Александры Кор
шун, Алеси Цитриковой, Юлии Де
ревянко, Насти Купрович, которые 
успевают везде и во всем. Почти все 
ребята в фуппе стараются в учебе 
равняться на лучших: из 20 человек 
7 -  отличники. Вот они: Татьяна Ру- 
бахова, Наталья Коледа, Татьяна 
Космович, Анна Солодкая, Юлия 
Деревянко, Настя Купрович и, конеч
но же, Дарья Иокша, а остальные не 
на много отстают от лидеров. Евге
ния Кумакина занимается не только 
танцами в одном из коллективов сту
денческого клуба нашего универси
тета, но и является членом сборной 
команды КВН своего факультета. 
Студенты группы УТ-2 по-своему хо
роши и умны, поэтому доброго сло
ва о себе заслуживает каждый.

Молодые люди в фуппе в явном 
меньшинстве (среди девчонок учат
ся всего три парня, которым, навер
няка, приходится нелегко накануне 
женского праздника), а поэтому от
носятся к представительницам пре
красного пола с самыми нежными 
чувствами, всячески холят и леле
ют. И, конечно же, никому не дают 
их в обиду.

Сложностей, находясь в девчо
ночьей среде, у парней не возника
ет. За 4 года, проведенные вместе, 
ни ссор, ни тем более конфликтов 
между ребятами не случалось. Мо

лодые люди отзываются о прекрас
ной половине своего коллектива как 
о дружелюбных и во всех отноше
ниях замечательных девчонках. К 
тому же, как признались сами пар
ни, существует много преимуществ 
нахождения в таком коллективе и 
теперь уже ни за что не променяли 
бы своих красавиц на других.

Будучи четверокурсниками, они 
уже точно знают, что, получив про
фессию, никогда не останутся не у 
дел. Специалистов в области уче
та, анализа и аудита охотно берут 
на работу во все отрасли экономи
ки. Ребята считают, что такая вос
требованность выпускников их спе
циальности неслучайна: у них с пер
вого курса очень большая нафузка 
и высокие требования -  каждый се
местр приходится сдавать по 4-5 
экзаменов, писать курсовые рабо
ты, а уже после первого курса сту
денты проходят ознакомительную, 
а затем и производственную прак
тику на предприятиях республики, 
да и с преподавателями везет-луч
шие педагоги БГЭУ с удовольстви
ем читают лекции, ведь с интерес
ными ребятами и занятия проходят 
легко и непринужденно.

В конце беседы я попросила 
девушек сказать несколько слов в 
адрес женской половины универси
тета. “Нам бы хотелось поздравить 
всехженщин-преподавателей вуза, 
наших милых матерей, бабушек, 
сестер и подруг с Международным 
женским днем 8 Марта! Пожелать 
им крепкого здоровья, огромного 
личного счастья, жизненного опти
мизма, силы и упорства в достиже
нии намеченных целей”.

В.Ачаповская.

«ЭКАНАМІСТ»! З-я стар.



«> Масленица издавна была настоящим поводом
/ М И Л И Ц И И  повеселиться для наших предков. Ведь сразу пос-

“ -------  ле нее начинался Великий пост, в течение которого
богобоязненные пращуры строго соблюдали строгие правила. И зная, что 
впереди их ожидает семь недель поста, в Масленицу они не упускали воз
можность хорошо повеселиться, вкусно покушать и зарядиться положи
тельными эмоциями на будующее. Возможно, мы не так бдительны ко всем 
канонам великого поста, но порадоваться жизни и хорошенько отдохнуть, 
следуя традициям далеких предков, с воодушевлением согласятся мно
гие. Вот и 22 февраля Масленица собрала самых морозоустойчивых и ак-

Масленица в Ратомке
тивных сотрудников и студентов БГЭУ в Ратомке. Организаторы праздни
ка постарались на славу: были здесь и различные конкурсы, в которых 
активно принимали участие и взрослые, и дети, выступления фольклорно
этнографического ансамбля Торлица”, программа студенческого клуба с 
участием звезд всех праздников Юлии Захватко и Дмитрия Вершинина. 
Как сказала Юлия Захватко, на таком морозе петь трудно, но на самом 
деле весело. Да и как может быть скучно прыгать через скакалку, которую 
вращают настоящие Дед Мороз со Снегурочкой, или наперегонки залазить 
в широченные красные шаровары и в них пытаться быстрее добежать до 
цели? Не забывали ведущие и о сохранении традиций: в определенный 
момент все присутствующие начали просить друг у друга прощения, ведь 
воскресенье-то -  Прощенное. А какая же Масленица без блинов? Притан
цовывая, гости с охотой угощались традиционными горячими, вкусными, 
настоящими масленичными блинами, которые были хорошим дополнени
ем к всеобщему беззаботному смеху и веселью. Проводы Деда Мороза и 
Снегурочки, как и положено, ознаменовались сожжением чучела Масле
ницы. Ведущие праздничной программы Ясь и Янина, не позволявшие ску
чать собравшимся, отметили большую, по сравнению с предыдущими го
дами, активность гостей праздника. Да и сами завсегдатаи Масленицы в 
Ратомке говорили о том, что народа в этом году собралось побольше. Ма
ленькие детишки были в неописуемом восторге от снега, санок, от своих 
родителей, которые, как дети, бегали, прыгали и веселились, от костюмов 
ведущих и участников праздника. Что же заставило людей в воскресное 
морозное утро покинуть столицу и выехать в заснеженную деревушку? Те, 
кому я задавала такой вопрос, отвечали почти одинаково:

-  А что дома сидеть? Здесь же воздух чистый, на санках, на лыжах 
покататься можно, и повеселиться вместе со своей семьей, с друзьями. А 
мороза бояться нечего -  надо просто больше двигаться, так ведь и не зас
кучаешь, и не замерзнешь. Не так уж часто выбираемся за город. Такой 
праздник - это же здоровое веселье, хороший отдых.

Что тут можно добавить? Спасибо нашим предкам за сохраненную тра
дицию и руководству БГЭУ за организованный праздник.

Наш корр.

Прыемна чуць добразычлівыя словы ў  свой адрас як кіраў- 
ніка ансамбля: “ Сяргей Галоўка спявае лоўкаГ Пакуль ш т о  я 
з гэ ты м  згодзен (хоць мне ужо 75 гадоў), але лепш мяне са- 
мога спявае наш “ Чырвоны гваздзік” . Ш то  гэ та  менавіта  
т а к , было пацверджана 20 л ю тага  на вечары, прысвечаным 
святу  абаронцаў Айчыны, якое адзначаецца кожны год у  на- 
шай краіне. Супадзенне гэ ты х  святаў не выпадкова, бо рэ- 
пертуар нашага ансамбля багаты  патры яты чны м і песнямі, 
выкананне якіх заўсёды было на высокім прафесіянальным 
узроўні. У г э т ы  вечар усё зноў было як заўжды.

На старойках нашага “Эканам- мяне персанальна. Мяне часта пы- 
іста” і ў другіх сродках масавай таюць: чаму спевы сталі маім сэн- 
інфармацыі ўжо не аднойчы ішла сам жыцця, калі гэта не мая прафе- 
размова пра наш калектыў і пра сійная дзейнасць ва ўніверсітэце?

“Чырвоны гваздзік”у 30-ыраз 
адзначыў сваё нараджэнне

Обсудили проблемы здоровья студентов

Паслятш зеі
Вы ж прафесар, выкладаеце фран
цузскую мову, а тут яшчэ і спевы, 
ды на працягу ўжо 30 гадоў разам з 
ансамблем. Таму і ўзнікае пытанне, 
ці не цяжка ў вашым узросце вык- 
ладаць і мову, і прапагандаваць на- 
родныя песні. Ад кажу так, каб было 
зразумела і для тых, хто быў на ўра- 
чыстым сходзе ў актавай зале, і для 
тых, хто там, на жаль, не быў. На 
жаль таму, што вечарына атрыма- 
лася цудоўнай, а актавая зала была 
далёка не поўнай. Для мяне і маіх 
калег па ансамблю спевы, сапраў- 
ды, сталі сэнсам жыцця, асаблівым 
светаадчуваннем, справай для 
душы. Таму вось ужо трыццаць га- 

доў мы нязменна і сустракаемся 
са сваімі слухачамі і прыхільні- 
камі.

“Чырвоны гваздзік” у дзень 
свайго юбілею атрымаў узнагаро- 
ды ад рэктарата БДЭУ, вінша- 
ванні ад многіх мастацкіх самад- 
зейных калектываў універсітэта і 
студэнцкага клуба, якім я шчыра 
выказваю падзяку.

I ўсё жтакі, так бы мовіць, без 
лыжкі дзёгцю не атрымалася. У 
нас дастаткова служб адміністра- 
цыйных і грамадскіх, якія займа- 
юцца выхаваннем студэнцкай мо~ 
ладзі, але, якзаўсёды, нешта яны 
не дацягваюць, бо зала была за- 
поўнена толькі на чвэрць. А шка- 
да, бо вечар адбыўся неблагі, юб- 
ілей, адным словам, атрымаўся. 

С.Галаўко, кіраўнік народ- 
нага мужчынскага ансамбля 
прафесараў і дацэнтаў БДЭУ 

“ Чырвоны гваздзік” , 
“ Заслужаны работнік культу

ры БССР” . 
Фота А.Войтова.

Неделю назад профессорс
кое собрание БГЭУ обсудило не
которы е проблемы формирова
ния здорового образа жизни с т у 
денческой молодежи. А ктуаль
ность  э ти х  проблем не вызыва
е т  сомнения -  тол ько  за после
дние 6 л е т  число с туд е н то в -  
первокурсников, отнесенных к  
подготови тельном у и специ
альному медицинскому отделе
нию, в нашем университете уве
личилось почти  вдвое и превы
ш ает 50%. А к  окончанию обуче
ния в вузе почти  85% студентов  
кроме знаний “ об за во д ятся ”  
хроническими заболеваниями.

С докладом о причинах ухудше
ния здоровья населения и необхо
димости пропаганды здорового об
раза жизни среди студентов высту
пил председатель профессорского 
собрания В.И.Стражев. Содоклад
чиком был зав. кафедрой физичес
кой культуры и спорта Е.К.Кулинко- 
вич.

Состоялось оживленное обсуж
дение докладов и поднятых про
блем. К каким же выводам пришли 
собравшиеся?

Первое. Основной причиной 
ухудшения здоровья студентов ста

новится низкая двигательная актив
ность в школьном и студенческом 
возрасте, а также высокие нервно
эмоциональные и умственные пере
грузки. При этом студенты пытают
ся снять стресс курением, потреб
лением алкоголя или наркотических 
веществ. Статистика в этом плане 
удручающая. А эффект -  дальней
шее ухудшение здоровья, снижение 
успеваемости, деградация личнос
ти.

Второе. Ухудшение здоровья 
студентов также как и других групп 
населения связано с социально- 
экономическими и экологическими 
факторами. Однако здоровье чело
века почти на 50% зависит от обра
за жизни. Здоровый образ жизни, 
ориентированный на укрепление 
здоровья, повышение работоспо
собности человека должен стать 
объектом внимания всех админис
тративных и воспитательных под
разделений БГЭУ. Девиз: “Здоровье 
нации -  богатство страны” не утра
чивает свою социально-экономи
ческую значимость.

Третье. Важная роль в укрепле
нии здоровья студентов и пропаган
де здорового образа жизни принад
лежит кафедре физической культу

ры и спорта. Занятия физкультурой 
и спортом должны обеспечивать не 
только развитие физических ка
честв, но и снижать психологичес
кую напряженность, давать новые 
эмоции и впечатления. Конечно, это 
требует более комфортных, чем 
имеются сейчас, условий для заня
тий спортом Решение ректората о 
начале строительства нового 
спортивного комплекса -  это реаль
ная забота о здоровье студентов и 
преподавателей БГЭУ.

Четвертое. В условиях засилия 
рекламы табачных и алкогольных 
изделий, расширения сферы азар
тных и компьютерных игр, возрас
тает роль личной ответственности 
молодого человека за сохранение 
здоровья физического и духовного. 
Насильственными методами нельзя 
сформировать у студентов здоро
вый образ жизни. Но пробудить чув
ство ответственности за будущее, 
дать добрый совет может препода
ватель, не зависимо от преподава
емой дисциплины. Для этого фор
мировать здоровый образ жизни 
надо с себя. А вы к этому готовы?

Е.Кулинкович, 
зав. кафедрой ФКиС, 

доцент.
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Объявляет конкурс на замещение вакантны х должностей: 
Заведующих кафедрами: экономики и социологии труда; управления предприятиями торговли; 
Профессора кафедры регионального управления;
Доцентов кафедр: безопасности жизнедеятельности; технологии; философии;
Старших преподавателей кафедр: безопасности жизнедеятельности; межкультурной экономической 
коммуникации; физической культуры и спорта;
Преподавателя кафедры межкультурной экономической коммуникации;
Ассистентов кафедр: технологии, экономической истории;

Срок подачи документов на конкурс -  месяц со дня опубликования объявления. 
Документы присылать на адрес: 220070 г.Минск, пр-т Партизанский, 26, Ректору.

\ ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Коллектив кафедры теории и практики английс
кой речи выражает глубокое соболезнование препо
давателю Мороз Маргарите Михайловне в связи с 
постигшим ее горем -  смертью матери.

Коллектив кафедры технологии важнейших отрас
лей промышленности выражает глубокие соболезно
вания доценту Кохно Николаю Прокофьевичу в связи 
с постигшим его горем -  смертью матери.

( t %Издательский центр 
предлагает

Интеллектуальные модели социально-экономических систем: :
Монография / С.А. Самаль. — Мн., БГЭУ, 2003. — 161 с.
В монографии обоснована целесообразность распространения 

идеологии искусственного интеллекта и использования естественно
го интеллекта на всех этапах применения инструментальных мето
дов в экономике, введено понятие “интеллектуальная модель" для 
социально-экономической системы. Разработаны интеллектуальные 
модификации известных методов ранговой корреляции обработки эк
спертных оценок, задачи проведения взаимозачета с точки зрения 
нахождения оптимального решения и пути нахождения ее эффектив
ного решения, а также оригинальные способы оптимизации структу
рирования и распараллеливания вычислительного процесса при ре
ализации интеллектуальных моделей.

Для научных работников, преподавателей, аспирантов и студен
тов экономических специальностей вузов.
Налоговое регулирование в условиях экономической интегра

ции:
(Российская Федерация/Республика Беларусь)/ B.C. Бард, Т.И. Ву- 

колова, Н.Е.Заяц и др.— Мн.: БГЭУ, 2003. — 228с.
Рассматриваются вопросы налогового регулирования в условиях 

региональной экономической интеграции, проводится сравнительный 
анализ налоговых систем Российской Федерации и Республики Бе
ларусь, предлагаются определенные подходы в области правового 
регулирования налоговых отношений на территории экономического 
союза. Издание является результатом исследований белорусских и 
российских ученых, проводимых в рамках совместного проекта.

Гоцкий Г.Г. Менеджмент предприятия: Практикум / Г.Г. Гоцкий.
-  Мн.: БГЭУ, 2003. -  285с.

Строится на современной парадигме менеджмента, в рамках ко
торой создаются представления об управлении и приобретаются уме
ния, исключительно важные вообще и в особенности -  8 условиях 
переходной экономики.

Предназначен для закрепления студентами предмета практичес
кого менеджмента. Содержит краткое изложение темы, вопросы для 
повторения материала, модели рабочих ситуаций, задания для са
мостоятельной работы и темы для проверки и самопроверки усвое
ния знаний.

Соколовский Н.К. Основы экологии и экономика природо
пользования: Практикум -  Мн.: БГЭУ, 2003. -  105 с.

Практикум построен в соответствии с типовой программой курса. 
Содержит основные понятия общей экологии и экономики природо
пользования, планы семинарских и практических занятий, конкрет
ные расчетные задания, тематику контрольных работ для студентов 
заочного отделения и методические рекомендации по их выполне
нию.

Предназначен для закрепления студентами теоретического ма
териала.

Аўтары апублікаваных матэ- 
рыялаў нясуць адказнасць за 
падбор і дакладнасць фактаў. 
Іх мерка ванні неабавязкова ад- 
люстроўваюць пункт теджан- 
ня рэдакцыі. Матэрыялы дру- 
куюцца на мове арып нала.
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